



INFORME SOBRE BUENAS PRÁCTICAS ASOCIATIVAS CON PERSPECTIVA DE GÉNERO EN LA COMARCA DE LA MANCHUELA CONQUENSE:

Red Castellano Manchega de Desarrollo
Rural (RECAMDER)

A2

GIR Análisis e Investigación Psicosocial
Universidad de Valladolid



VICEPRESIDENCIA
TERCERA DEL GOBIERNO
MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA
Y EL RETO DEMOGRÁFICO



Plan de Recuperación,
Transformación
y Resiliencia



Financiado por
la Unión Europea
NextGenerationEU



INFORME ASOCIACIONES: COMARCA DE LA MANCHUELA CONQUENSE

ESTE PROYECTO CUENTA CON EL APOYO DE LA FUNDACIÓN BIODIVERSIDAD DEL MINISTERIO PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y EL RETO DEMOGRÁFICO (MITECO) EN EL MARCO DEL PLAN DE RECUPERACIÓN, TRANSFORMACIÓN Y RESILIENCIA (PRTR), FINANCIADO POR LA UNIÓN EUROPEA – NEXTGENERATIONEU.

**Grupo Análisis e Investigación Psicosocial
Universidad de Valladolid
Equipo de investigación:**

Teodoro Álvarez Cordón
Alba Carrasco Cruz
Clara González Sanguino
Ali Askarieh
Malena Carmen Aparicio
Xesús Lage Picos
Myriam de la Iglesia Gutiérrez
Hernando Villamizar Calderín
María José Fernández Nieto
Asur Fuente Barrera
Beatriz Izquierdo Ramírez
María Elena Nogueira Joaquín
Elvira Sanz Tolosana

Fátima Cruz Souza (Coord.)



INNOVACIÓN Y SOSTENIBILIDAD DEL MEDIO RURAL CON PERSPECTIVA DE GÉNERO

Breve historia

Es una entidad sin ánimo de lucro creada en el año 1997. Actualmente, está formada por los 29 Grupos de Acción Local existentes en la región, que engloban a un total de 884 municipios de toda Castilla-La Mancha. En Castilla-La Mancha existen 29 zonas rurales Leader, con una extensión de más de 73.800 Kilómetros cuadrados (más del 90% de la superficie total castellanomanchega) donde viven 1,2 millones de habitantes (en torno al 65% del total de la población de toda la región). A lo largo de su historia, RECAMDER ha coordinado y apoyado numerosos proyectos de desarrollo rural en la región de Castilla-La Mancha, incluyendo la recuperación de patrimonio histórico como la mina de hierro en Cueva del Hierro, en Cuenca. También organiza eventos culturales y recreativos para promover las relaciones humanas y la formación cultural.

Página web: <https://www.recamder.es/>

Objetivos

- Mejorar y facilitar el funcionamiento de los Grupos de Acción Local.
- Aumentar la calidad de vida y las oportunidades de las personas que viven en el medio rural.
- Construir un espacio rural vivo.
- Promocionar el desarrollo integral de las zonas rurales de Castilla-La Mancha.
- Luchar contra la despoblación y la defensa de los intereses de los socios que conforman RECAMDER ante las entidades públicas o privadas de la región.
- Dinamizar los territorios y la ayuda a los emprendedores, además de desarrollar proyectos de interés general para el medio rural o hacer más atractivas las zonas rurales asociadas para que sus habitantes se queden en la zona donde nacieron y frenar así el desplazamiento a los núcleos urbanos.
- Lograr una mayor visibilidad de los Grupos de Desarrollo Rural y de la propia red autonómica.

Perfil sociodemográfico de las personas asociadas

Los grupos de acción local que forman RECAMDER son:

- Albacete: Campos de Hellín, La Manchuela, Mancha Júcar Centro, Monte Ibérico, SACAM y Sierra del Segura.
- Ciudad Real: Alto Guadiana-Mancha, Campo de Calatrava, Entrepueblos, Mancha Norte, Montes Sur, Tierras de Libertad y Valle de Alcudia.
- Cuenca: ADESIMAN, ADIMAN, Alcarria Conquense, 'El Záncara' y PRODESE.
- Guadalajara: ADAC, ADASUR, ADEL Sierra Norte, FADETA y Molina de Aragón-Alto Tajo.
- Toledo: ADECOR, Castillos del Medio Tajo, Don Quijote, Dulcinea, Montes de Toledo y Tierras de Talavera.

Dentro de todas ellas existe una fuerte presencia de mujeres (sobre todo >50 años) llegando a representar el mayor porcentaje de participantes dentro de la entidad. En el caso de los hombres, existe una participación activa, aunque más minoritaria que en el caso de las mujeres, soliendo estar en roles gerenciales o técnicos, pero con menos presencia en los proyectos, formación o liderazgo local.

En cuanto a la población más joven, existe poco peso participativo de esta dentro de la Entidad y sus proyectos, aunque promueve estrategias para atraer y retener talento joven en los pueblos. Por último, no existen datos desagregados por motivos migratorios o étnicos.

Descripción de la BP

RECAMDER realiza muchas acciones relacionadas con el desarrollo y promoción del medio rural, como atención a la formación y talento joven (con las becas UCLM-Rural), el apoyo directo e inversiones territoriales (con convocatorias Leader con ayudas de hasta un 65 % a fondo perdido para emprendedores, especialmente mujeres, en zonas despobladas), la planificación estratégica (con el desarrollo de Agendas de Desarrollo Urbano-Rural (ADUR) en áreas con despoblación severa) o la innovación y sostenibilidad. Se ha seleccionado esta última iniciativa como buena práctica debido a que contribuye a que las comunidades rurales se adapten al cambio climático y a la evolución económica sin perder su esencia, así como ayudar a crear nuevas fuentes de ingresos más allá de la agricultura tradicional, como el turismo sostenible o la fabricación digital.

Dentro de esta acción se encuentra:

1. Apoyo a proyectos de ecoturismo circular

Se fomentan iniciativas turísticas con perspectiva de género que respetan el entorno natural, usan recursos locales de forma sostenible y generan economía sin dañar el ecosistema.

Ejemplo: Creación de rutas guiadas en espacios naturales protegidos, valorización de productos locales y reciclaje de materiales para alojamientos rurales.

2. Ahorro y gestión eficiente del agua

Proyectos para optimizar el uso del agua en la agricultura y en pueblos (riego sostenible, sistemas de captación de agua de lluvia, reducción del consumo).

Ejemplo: Instalación de tecnologías de riego por goteo o sistemas de reutilización de aguas grises en viviendas rurales.

3. Valorización de sumideros de carbono

Iniciativas que fomentan la captura de CO₂ mediante la conservación y restauración de masas forestales, suelos y vegetación.

Ejemplo: Plantaciones de árboles autóctonos y mantenimiento de bosques gestionados de forma sostenible para aumentar la captura de carbono.

4. Restauración del patrimonio rural tradicional

Recuperación y puesta en valor de estructuras rurales singulares, como cuevas-bodegas o chozas tradicionales.

Ejemplo: Rehabilitación de viviendas tradicionales para uso cultural o turístico, conservando la identidad local.

5. Centro de Innovación Territorial y FabLab

Espacios equipados con tecnología avanzada para prototipado, fabricación digital y experimentación tecnológica.

Ejemplo: Un FabLab que permite a emprendedores rurales diseñar productos, desarrollar proyectos digitales o experimentar con tecnologías como impresión 3D, robótica o software libre, facilitando la modernización del tejido productivo rural, la formación tecnológica y la creación de empleo innovador en zonas despobladas.

Perspectiva de género

De los 29 Grupos de Acción Local, alrededor del 54 % de los negocios nacientes en el medio rural los promueven mujeres, y más de la mitad de las personas formadas en programas Leader son mujeres (según agroclm.com).

Por otro lado, en la junta directiva de RECAMDER, compuesta por 11 miembros, hay 5 mujeres.

La organización enfatiza que las mujeres rurales son "extremadamente valientes, grandes emprendedoras" y representan un segundo pilar clave, junto con la juventud, para combatir la despoblación.

De forma específica, RECAMDER realiza diferentes acciones con perspectiva de género:

1. Fomento del emprendimiento femenino rural.

Se promueven convocatorias de ayudas con foco en mujeres emprendedoras, facilitando financiación, formación y asesoramiento específico para proyectos liderados por mujeres. En las ayudas Leader, más de la mitad de los proyectos subvencionados corresponden a mujeres, especialmente en sectores como agroalimentación, turismo rural, artesanía y servicios.

2. Formación y capacitación dirigida a mujeres.

Programas de formación adaptados a las necesidades y horarios de las mujeres rurales, que les permitan adquirir competencias técnicas, digitales y de gestión empresarial.

También se organizan talleres y charlas para empoderar a las mujeres en la toma de decisiones comunitarias y el liderazgo local.

4. Sensibilización y enfoque inclusivo en proyectos.

Los proyectos deben integrar un enfoque de género para asegurar que las necesidades y potencialidades de mujeres y hombres se consideren por igual.

Se trabaja para eliminar barreras culturales y sociales que dificultan la participación plena de las mujeres en la vida económica y social del medio rural.

5. Redes y colaboración con asociaciones de mujeres rurales.

RECAMDER colabora con asociaciones y plataformas que defienden los derechos y mejoran las condiciones de las mujeres en el campo, fomentando la creación de apoyo.

Qué necesidad resuelve

La articulación, representación, coordinación y apoyo de iniciativas de desarrollo rural se constituye como el principal interés de esta asociación, fomentando el desarrollo y fortalecimiento de los Grupos de Acción Local. A su vez, RECAMDER da respuesta a las necesidades de apoyo económico y de mejora de la calidad de vida para luchar contra la despoblación rural y para promociones el desarrollo sostenible de las zonas sobre las que opera.



Dificultades encontradas

Aunque sus acciones tienen efectos reales, a veces cuesta medir y comunicar los resultados a la ciudadanía o justificar la inversión pública.

Falta de indicadores claros o homogéneos de impacto territorial.

Falta de continuidad en las estrategias de desarrollo rural, lo que genera incertidumbre.

Claves del éxito

Su capacidad para articular el territorio rural, movilizar recursos europeos, y fomentar un desarrollo integral adaptado a las necesidades locales y con perspectiva de género.

La utilización de los fondos LEADER, que promueven el desarrollo desde abajo permitiendo que las propias comunidades rurales definan sus prioridades.

Implica activamente a ayuntamientos, empresas, asociaciones y ciudadanos.

Actúa como puente entre el mundo rural y las administraciones públicas, defendiendo los intereses de las zonas rurales

Contacto de la entidad:

recamder@recamder.es

+34 949 052 387

